
Guide de l’exposition
Lecture facile à lire et à comprendre
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Pour vous accueillir

Pour répondre à vos questions

Pour surveiller les œuvres

 Vous êtes dans la première salle de l’exposition.

Des personnes sont présentes dans les salles :

Ces personnes ont un badge autour du cou.
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Regarder

Faire des photos sans flash

Rêver 

Rire

Toucher les œuvres Téléphoner

Faire des photos avec le flash

Boire et manger

Fumer ou utiliser une cigarette électronique

Parler doucement

Crier
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Dans les salles du musée vous pouvez :

Dans les salles du musée il est interdit de :



Camille Claudel est une artiste très célèbre.

Dans l’exposition vous verrez :

Grâce à l’exposition vous découvrirez 
que la vie de sculptrice est difficile.

L’exposition s’appelle :
“Au temps de Camille Claudel, être sculptrice à Paris” 

5

Elle vit à Paris à l’époque de la construction de la tour Eiffel.

Camille Claudel naît en 1864 et meurt en 1943.

Une sculptrice est une artiste qui fait des sculptures.

Paris

Des tableaux ! Des sculptures !

Des objets !
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Une sculpture est une œuvre d’art comme les tableaux.

La sculpture en ronde-bosse

La sculpture en bas-relief

Cela signifie que la sculpture est plate. 

Le sculpteur a collé sa sculpture à un mur.

Le visiteur voit seulement le devant !

Qu’est-ce qu’une sculpture ?

Il existe 2 sortes de sculpture.

C’est quand le visiteur peut voir : 

Le devant, l’arrière et les côtés
de la sculpture !



Quels sont les matériaux utilisés pour la sculpture?

En argile :
   L’argile c’est la terre humide utilisée par le potier.

En plâtre :
Le plâtre c’est une pâte blanche qui se met dans un moule.
Le plâtre se démoule comme un gâteau.

 En marbre :
Le marbre est une pierre très dure. 

En bronze :
Le bronze est un métal. 
Il y a des médailles en bronze.
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Sens de circulation

Sculptures du guide
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Entrez dans la deuxième salle de l’exposition.

Suivez ce plan.



Ces sculptures sont des bas-reliefs en bronze.

La charité
Marie Cazin L’école 

Marie Cazin

Trouvez ces sculptures.

Au début, une personne commande ces sculptures
pour mettre sur la tombe d’une personne 
de sa famille. 

Après, la personne ne veut plus des sculptures.

La personne trouve que les sculptures ne sont pas
jolies.

La sœur de Marie Cazin donne 
ces sculptures au musée 
des Beaux-arts de Tours.
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Sur la droite, il y a un enfant assis.
L’enfant apprend à lire
avec une femme. 
A gauche il y a un autre enfant 
qui mange son goûter.
Les autres enfants jouent.
Au-dessus de la femme et des
enfants, il y a des maisons et des
arbres. 

Marie Cazin montre que la femme
éduque bien les enfants. 

À droite, il y a un homme et une
dame. L’homme tient un panier. 
Dans le panier, il y a des cadeaux. 

La charité, cela veut dire faire 
de bonnes actions 
pour les gens dans le besoin.
Au fond, dans un lit, une maman
vient d’accoucher.
Devant, une femme est assise .
La femme a le bébé sur les genoux.
La femme, le bébé et la maman sont
pauvres.

Marie Cazin montre que la dame et l’homme 
sont généreux avec les personnes dans le besoin.

Marie Cazin
La charité

L’école 
Marie Cazin



Avancez et retrouvez ces sculptures.

Ces 2 sculptures sont en marbre.

Les sculptures représentent la tête, les épaules et la poitrine de
jeunes femmes.

Leurs visages sont de profil, c’est-à-dire tournés sur le côté. 

Les sculptures se ressemblent beaucoup.

La sculpture de droite s’appelle Volubilis.

Un volubilis est une fleur.

Voyez-vous les volubilis ?

11

Jeunesse Volubilis
Madeleine Jouvray Alfred Boucher



Jessie Lipscomb
Camille Claudel

Trouvez ces sculptures.

Camille Claudel
 Jessie Lipscomb

C’est un portrait de Camille Claudel.

Le buste est en bronze.

Un portrait représente une personne
qui existe ou qui a existé.

Camille a 20 ans.
 
C’est le début de l’âge adulte. 

Elle a l’air sérieuse.
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C’est un portrait de Jessie Lipscomb.

Le buste est en argile.

Camille et Jessie ont travaillé ensemble à Paris. 

Elles sont amies.
Un Jour, Camille et Jessie se disputent.

Elles ne se parlent plus pendant longtemps.

Un buste représente la tête et une partie des épaules
d’une personne.
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Ressortez de cette salle.
Suivez le panneau “Fin de l’exposition”.



Trouvez ces sculptures

C’est pour cela qu’elle s’est mise en boule
sur le sol. Et qu’elle se cache le visage pour
pleurer. 14

Danaïde 
 Madeleine Jouvray

Danaïde 
Auguste Rodin

Auguste Rodin est un sculpteur encore plus célèbre que Camille
Claudel.
À côté de la danaïde, il y a un tonneau.

Les deux sculptures se ressemblent parce que Madeleine Jouvray
était l’élève d’Auguste Rodin. 

Je suis en marbre ! Je suis en plâtre !

Une danaïde est un personnage imaginaire.
Son histoire est très ancienne.

Elle a fait quelque chose de mal.
Elle est punie.

La danaïde doit remplir un tonneau d’eau.
Malheuresement le tonneau est percé.

La danaïde ne finit jamais son travail.
Elle est très fatiguée.



Il y a un homme et une femme.
Ils sont presque nus.
Ils sont penchés l’un vers l’autre. 

Cherchez un homme et une femme qui dansent.

Ils dansent la valse.
Les gens aiment beaucoup danser la valse à l’époque
de Camille Claudel.

Est-ce qu’ils s’embrassent ?
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La Valse
Camille Claudel

Notes :



Rendez-vous l’espace atelier ! 

Vous pouvez :

Toucher les matériaux et les outils du sculpteur.

Modeler votre sculpture.
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Cette sculpture est en bronze.

C’est une femme assise 
avec les bras en l’air.

La femme n’a pas de tête.

Imploration signifie que la femme supplie.

À votre avis pourquoi supplie-t-elle ?

À vous d’imaginer !
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Imploration
Jane Poupelet

Trouvez cette sculpture 
dans la dernière salle de l’exposition



18

Ce guide a été relu et corrigé 
par 

le GEM37 de Tours centre et Tours nord

Merci tout particulièrement à :

 Marie-Pierre Cambeih
Alain et Sylvie Langlois 

Jean-Yves Dumas
Nathalie Coiffard

Angélique
Charlie Jumaucourt

Émilie Laviale 

Le GEM37 (Groupe d’Entraide Mutuelle) est une association qui accueille
des adultes en souffrance psychique et/ou en situation d’isolement social
sur Tours et Loches.
Le GEM, est un lieu d’accueil et d’échange.



19

Crédits photographiques

Couverture :Blanche Polonceau, Blanche Moria dans son atelier ©
GrandPalaisRmn / Benoît Touchard
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page 17 : Jane Poupelet, Imploration, Collection particulière © Collection
particulière.



20

Votre visite est terminée ?

Merci de déposer votre
document ici !

Ce guide vous intéresse,
demandez-en un exemplaire
aux agents de surveillance. 


